

Diario de avisos y noticias. - Organó de la coalición republicano-socialista de Tortosa

## Divagaciones médicas

## De la lactancia natural asalariada

Es positivo y exacto que nuestra legislación sobre Maternidad y Protección a la Infancia, está dictada bajo el mejor espíritu científico y ecuaníme, pero no es menos cierto, que son tantas las veces que se cubre a que se entrega el proletariado para su cumplimiento, que las más de las veces apenas si tiene eficacia constituyendo de hecho, una de las mayores burlas o hipocresías sociales (dicho sea sin hipébole alguna).

En efecto, la ley exige a toda madre criar a su hijo por lo menos siete meses para poder cederlo a posteriori a otra nodriza, tan buena o mejor que ella, pero en estricta realidad, se falsea ese elemental deber de la madre, con los más peregrinos alegatos; al médico puericultor no se le concede las atribuciones que se debiera para impedirlo y por lo tanto queda todo reducido a una literatura que si está inspirada en el más puro idealismo para el niño, las más de las ocasiones tiene un epílogo con todos los caracteres de lo trágico.

El porcentaje de mortalidad mayor, lo acusan los hijos de las nodrizas, que despojados antes del año de la leche materna y de los mimos y caricias tan necesarios en esa edad, las pobrecitas criaturas, no pueden resistir el insólito abandono a que los condena el caprichoso destino y a la tierra rinden sus cuerpos para los que la falacia del mundo no tuvo otra cosa que ingratitude y la más feroz de las injusticias.

Si fuera posible ver, el enorme expropiario o sea la masa de cadáveres que por abandono de las nodrizas se produce anualmente en España, nos causaría verdadero horror y estupefacción.

Toda mortalidad infantil que pase del 7.º resulta exagerada y severa.

Hay quien ha manifestado, al tomar la Sanidad como un símbolo, que el índice cultural de un pueblo está en relación directa con la escasa mortalidad infantil que experimenta, de una manera que tal azote demográfico constituye una ejecutoria o baldón para nosotros toda vez que de esta cifra rebasamos, y como buenos patriotas hemos de rechazarla cueste lo que cueste.

En honor a la verdad, es menester en el análisis biológico-social infantil, gran indulgencia para las infelices mujeres

que provocan esta tragedia, pues de ordinario son incultas, pobres, abulicas y llenas de prejuicios con el marido, ante el rendimiento pecuniario que la compañera pueda aportar al hogar, sacrificando a la conyuge y al hijo de la manera más arbitraria, no por falta de sentimiento hacia los seres queridos, sino por cobardía y temor ante los zarpazos de la miseria.

Soltera, todavía peor; avergonzada con la familia, escarceada por las mujercas y comadres de la vecindad, que no saben respetar la excelsa función del Matriarcado, por valeroso que sea su ánimo al fin se abate, con la resignación más cristiana y la vemos descender de tan alto sitial al de los bajos menesteres mercantiles de sus propios pechos, en una de tantas poblaciones de España, disfrazada de campesina asturiana o de pasiega. ¡Que horrible sarcasmo!

De consiguiente, cualquiera que sea el estado de las nodrizas asalariadas, de ordinario son unas pobres víctimas del egoísmo de la más brutal de las explotaciones, para las cuales de vemos la mayor compasión y caridad.

No olvidemos nunca que los grandes dolores son mudos y por lo tanto estos no les queda otra cosa que la elocuencia conmovedora del silencio.

Se da la horrible paradoja, más frecuente de lo que parece, que mientras se la somete a un escrupuloso reconocimiento individual y se pide al lugar de que procede antecedentes familiares para su debut, las gentes de la ciudad la reservan la crianza de un niño muy ataviado o congenitamente sífilítico, el cual no tardará en contagiarse.

¿Cabe mayor desgracia, abuso o falta de piedad, con estas pobres mujeres?

En buena doctrina médico-social a la nodriza mercenaria debe dársele una vez demostrada su excelente salud y aptitudes galactógenas, certificación de Sanidad del niño que va a amamantar, con lo cual no solo estará a cubierto de posible infección, sino que dicho documento sería una garantía positiva de que a la hora actual, por una glacial indiferencia o egoísmo se vé privada.

Dr. VALLÉS

Especialista en las Enfermedades de la Infancia

## INFAMIAS Y CALUMNIAS

«Por ser con todos leal ser para todos traidor»

Así se titula una obra de Benavente que por desgracia en muchos casos es una amarga verdad.

La vida más limpia y clara, la conciencia más recta e incorruptible, la voluntad más firme y decidida, la inteligencia despierta y la austeridad en la conducta, si pueden reunirse en un sólo hombre, se encuentran y sintetizan en Marcelino Domingo.

Vivió horas dolorosas de zozobra e inquietud y sacrificó largas noches de preparación y estudio, días tristes de persecuciones y largos lapsus de tiempo pasados en el exilio.

Esté donde siempre estuvo; fué y es fiel a su pueblo, a su ideal y a su causa.

Anteayer ciertos elementos del Sindicato Unico intentaron lanzar sus salvajes fétidos hacia su inaccesible altura.

Se movían en el escenario del Principal, con movimientos ridículos de malos cómicos y proferían gritos de energúmenos con acentos falsos, en que querían fingirse la noble exaltación con ecos grotescos y muecas estudiadas.

Son los mismos que callaban como eunucos ante las represalias de la Dictadura, y ahora en un régimen de libertad, intentan ganar campo, valiéndose de la mentira, la ignominia y la calumnia. Son los que desprecian

el sufragio universal que coloca a todos dentro de las posibilidades de la ley, y quierán conquistar los mejoramientos sociales por la acción directa, por el terrorismo anarquizante, por la pistola y la dinamita.

No importa que los cascos de la bomba mortífera al estallar se incruste en el cráneo de un tranquilo transeunte o de una inocente criatura. Son los que disparan sus proyectiles a las autoridades escudándose detrás de las mujeres y los niños. Esas gentes cuyo ideal es el odio, la destrucción y el exterminio, no se atienen a pusilánimes sensiblerías.

Nosotros no nos asustamos ante la evolución de los más extremistas avances sociales y lucharemos para implantar su justa conquista; pero no ignoramos que ciertos avances necesitan preparación, capacidad y tiempo. No es el momento oportuno para el comunismo; pero la falta no sería que viniese el comunismo, lo trágico y funesto sería, que lo trajesen esas bestias destructoras sin sentimientos, sin dignidad ni cultura.

Tortosa no es un pueblo ingrato y olvidadizo, sabe que se libró del caciquismo por Marcelino Domingo y recordará siempre que el leader radical socialista le elevó a la categoría de ciudad digna y libre.

Los anarquistas de la Confederación Nacional esta vez han equivocado los tiros.

MARINA DAUFÍ

## EL PUEBLO en la Comarca

## Desde Tivenys

En el culto y pintoresco pueblo de Tivenys tuvo lugar el pasado viernes, día 15, la simbólica y educativa Fiesta del Arbol.

Reunidos, a las dos y media de la tarde, frente a la casa consistorial los niños y niñas de las escuelas de la localidad, en número de cerca de 300, presididos por todas las autoridades y Consejo Escolar y acompañados por sus respectivos maestros, se dirigieron al lugar donde debía verificarse la plantación de los árboles, a los acompasados acordes de una banda. Los niños llevaban al hombro sendas azadicos, símbolo del trabajo, y las niñas, bonitas regaderas adornadas con lacitos tricolores. Llegados a la plaza de la escuela, que da frente al lindo parquecito, que termina en el río, los niños colocaron los plantones en los hoyos previamente abiertos y los cubrieron de tierra con sus azadones y las niñas los regaron con sus regaderas.

Acto seguido, niños, autoridades y público se instalaron en la amplia explanada que hay frente a la escuela de niños, donde se había levantado un artístico tablado adornado con profusión de flores y rematado por un arco tejido con flores artificiales que decía: «Los niños al Arbol».

Ocupada la presidencia por todo el Ayuntamiento, con su muy digno alcalde don Juan Favá Ortega a la cabeza, entu-

siasta como el que más de la cultura, y por los miembros del Consejo escolar, cuya presidencia tan acertadamente está confiada a don Joaquín Alcoervero, empezó la velada literaria tan admirablemente preparada por los cultísimos maestros propietarios don Enrique Gómez y señorita María, de la C. Vidal, y don David Ferrando y señorita Teresa Piñol, maestro interino y sustituta, respectivamente, de las dos escuelas recientemente creadas en la localidad.

Dos horas largas estuvimos pendientes de los labios de los escolares, niños y niñas, tivenenses. Se recitaron con notabilísima entonación y buen gusto infinidad de poesías, discursos, diálogos y cuadros plásticos. Ni un momento decayó la atención del auditorio compuesto del pueblo en masa y gran número de invitados forasteros, siendo premiados todos los dicentes con entusiastas y nutridos aplausos.

Quisiéramos hacer la reseña de todos los trabajos recitados, muchísimos de ellos originales de los señores maestros de la localidad antes citados; pero, en honor a la prevedad, diremos, solamente, que nos llamó grandemente la atención, por su fondo y forma, un cuadro plástico titulado: «La Raíz, el Tallo, la Rama, la Hoja, la Flor y el Fruto», un acabado bosquejo de la historia de Tivenys, y un poencita debido a la pluma del joven maestro y poeta don Oscar Tibau, cuyo lema es: «A Tivenys, que es mi pueblo».

FEDERACIÓN  
Republicana Obrera Radical SocialistaDEL  
DISTRITO DE ROQUETAS

Se convoca a todos los Comités del Distrito, a la Asamblea que se celebrará el día 24 del corriente mes en el local del CENTRO UNION REPUBLICANA de Santa Bárbara, para la discusión y aprobación del Reglamento; pidiendo a todos se sirvan mandar a esta Secretaría los nombres de los tres delegados que deban intervenir con voz y voto en representación de los respectivos Comités.

Por la comisión organizadora,

El Secretario:  
Aguafín Cardona.

Quisiera el cronista estampar en estas columnas el nombre de todos los niños y niñas que tomaron parte activa en la velada; pero ante el temor de sufrir alguna omisión involuntaria, nos abstenemos de hacerlo, sin dejar de hacer constar una vez más, en honor a la verdad, que todos desempeñaron su cometido a la perfección.

Con broche de oro dieron fin a la velada con bien pensados y elocuentes discursos los maestros don Enrique Gómez y don David Ferrando, disertando sobre temas adecuados a la fiesta.

Terminada la velada, cantaron los escolares con mucha afinación el himno al árbol y se entregó a todos una suculenta merienda, obsequio del Ayuntamiento.

El morigerado pueblo de Tivenys escribirá con letras de oro en sus anales los nombres de sus actuales maestros para que las generaciones futuras puedan admirarlos e imitarlos; pues por propia experiencia y observación saben los tivenenses que estos beneméritos funcionarios se exceden en el cumplimiento del deber.

¡Llor al pueblo de Tivenys!  
¡Llor a sus celosas autoridades tan amantes de la instrucción!  
¡Llor a sus abnegados maestros!

¡Dichosos los pueblos que tienen autoridades tan dignas y maestros tan cumplidores de su deber!

Corresponsal

Desde Camarles  
La fiesta del día 14

La conmemoración de la proclamación de la República se ha celebrado con el mayor entusiasmo. Desde las primeras horas del vecindario se echó a la calle lleno de júbilo y alegría, dando vivas a la República, Galán y García y otros, habiendo una nota saliente: *ningún muera*, y esto demuestra que al año de República nadie se acuerda ni siquiera que existió una monarquía. Indudablemente, el pueblo español es republicano.

Una Banda de música de Santa Bárbara recorrió las calles de la población tocando alegres dianas; después en los Lligallos de Camarles tuvo lugar un vermut y un vino de honor presidido por las autoridades.

A las 12 hubo concierto por la Banda, tocando piezas escogidas de su repertorio.

Por la tarde todos los cafés y centros estaban atestados de público como en los días de mayor solemnidad; a las 4 de la tarde empezó un animoso baile público, donde la juventud dió rienda suelta a su alegría y durante el cual se distribuyeron regalos, ramos y se subastó una toya hermosa.

No faltó tampoco la fiesta típica de la jota del país, donde los cantadores lucieron las habilidades de la composición de cantares impresionados al momento.

Y por último, por la noche, en los grandes locales del Sindicato Agrícola eran impotentes para acoger la masa humana que allí se congregó a una fiesta tan simpática como animada, terminando la velada a altas horas de la madrugada.

Nuestra felicitación al digno alcalde de la partida don Pío Ventura, alma entera de la fiesta a quien todo el vecindario le profesa un cariño grandioso, así como a las demás autoridades.

También merecen nuestros elogios los dirigentes de la Sociedad Agrícola, que con el acierto que les es peculiar dirigieron la velada agradable de la noche y contribuyeron con el pueblo a sufragar los gastos de tan gran fiesta.

Corresponsal

Desde Freginals  
El aniversario de la proclamación de la República

El vecino pueblo de Freginals, ha festejado el primer aniversario del advenimiento de la República Española, con pasacalles, conciertos y bailes populares, amenizados por la reputada Banda de Música del pueblo de San Jorge de la vecina provincia de Castellón.

Todos los actos celebrados, han revestido una animación y brillantez inusitados, tomando parte en los mismos, la mayor parte del vecindario y sobre todo, el elemento joven de ambos sexos; pero el acto que mayor esplendor ha dado a la fiesta sin duda, ha sido la manifestación de afirmación republicana, que, saliendo de la Casa Consistorial,

ABRIL

23

DISSAPTE

FESTA DEL LLIBRE

En aquesta diada, com en les grans capitals, la

Llibrería VILADRICH

rebaixará un 10 per 100 a tots els llibres que's comprin o s'encarreguin a excepció dels de text

ROSA, 2 |  
Teléfono, 235

TORTOSA